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本报记者 黄辉

佳士得是中国内地首家取得拍卖

执照的国外艺术品拍卖行，其中国内地

首场拍卖将于月底在上海举行。相比

去年苏富比在北京的首场“象征性”拍

卖而言，此次拍卖不仅拍品更多，而且

佳士得举办了与之相关的一系列活

动。与此同时，得到佳士得正式授权在

中国内地使用其注册商标的北京永乐

拍卖公司（以下简称“北京永乐”），于今

年 9月停止使用佳士得商标。近日，在

业内口碑良好的北京永乐则对外宣布

将在近期终止运营。外资拍卖公司正

式开拍，对竞争愈加激烈的艺术品拍卖

市场又会带来什么？

“首秀”不仅是拍卖

据佳士得上半年报告显示，亚洲艺

术销售总额上涨了 28％，亚洲客户数

量增长 15％。佳士得国际首席执行官

史蒂文·墨菲介绍，佳士得首拍以及为

期近一周的系列活动，将不仅仅是佳士

得在内地的首秀，也是佳士得汇聚全球

资源，为中国公众开启和呈现不同艺术

与文化之间对话与交流的平台。

佳士得中国区执行董事蔡金青介

绍，此次拍卖一共有 42件作品，总估价

1 亿元，不仅包括亚洲当代艺术、欧洲

印象派及现代艺术、美国战后及当代艺

术，还有珠宝及翡翠首饰、精致名表、珍

稀名酿及装饰艺术等多个类别。

同时，佳士得还将推出名为“安

迪·沃霍尔与佳士得（上海）”的私人洽

购服务。在拍卖期间，佳士得“香港珠

宝首饰”网上拍卖专场和“安迪·沃荷

与佳士得”中国网上拍卖专场也将举

行。与此同时，从 9 月 24 日到 26 日，

佳士得将举办 3 场艺术论坛及佳士得

美术学院讲座系列，就当下艺术市场

的相关话题展开讨论，并为公众提供

艺术教育机会。

高端业态初露端倪

佳士得此次在上海的一系列活

动，从一个侧面展现了目前正在全球

日益流行的高端艺术品交易业态。

高端艺术品交易不仅仅是买卖之间

的关系，更是传统服务业的升级。仅

以佳士得拍卖行在海外市场提供的

服务来看，除了传统的拍卖活动之

外，更有私人业务洽购、拍卖金融服

务、艺术教育功能、高端物业联营等

等，这已经大大超越了我们传统的艺

术品交易的理念。而据佳士得拍卖

行的有关人士介绍，此次落户上海之

后，除了艺术品拍卖之外，还希望对

于目前市场上的专业人士进行培训，

形成完整的职业链。

从佳士得近年来发展的业务来

看，一系列新的模式，已经使其不受限

于每年两次的拍卖季，一年 365 天，每

天都可以开展。除了私人洽购业务之

外，在线拍卖的广泛举行，今年佳士得

计划中的网络拍卖有数十场。同时，

选择在自己的地盘开设私家画廊。画

廊中的展示空间除了公共区域，还有

很多私密的浏览房间，方便潜在买家

能够在比较舒服的环境下观赏画作或

雕塑。在业内人士看来，高端艺术品

交易业态的核心，就是全面了解藏家

的各种信息数据，了解他们有什么、想

要什么。将买家和卖家进行匹配，了

解彼此的需求。

佳士得相关负责人也介绍，在未来

的战略部署上，佳士得应该还是会将文

物拍卖的主战场放在香港，内地市场则

主打奢侈品拍卖——比如中国当代艺

术品、珠宝、手表、红酒，这些和内地文

物政策不抵触，同时又是许多内地藏家

所喜欢的拍品。

目前，一些业内人士仅仅将佳士得

在上海的拍卖，视为一种进入内地市场

的“姿态”。对于佳士得这家拥有 200

多年历史的企业来说，其看中的肯定不

是买卖之间的佣金，而是整个艺术品市

场的产业链。特别是对于拥有巨大客

户资源的内地市场来说，如何将其融入

佳士得全球的市场链条中，深挖其中的

潜力，无疑是更有意义的。

中国的艺术品市场历来不缺乏新的

交易模式：份额化交易、艺术品信托……

虽然形式在不断创新，但其中很多所谓

的创新实际上是脱离了艺术品市场本

身，演变成了金钱游戏。而佳士得的经

验表明，无论何种艺术品交易模式，核心

还是“艺术”。墨菲表示，佳士得的股东

鼓励员工把客户和艺术品放在首位，在

此基础上寻求业绩增长。这是中国艺术

品市场目前最为缺乏的。

自贸区外资公司拍卖的利弊

对于佳士得来说，在上海自由贸易

区（以下简称“自贸区”）建立根据地，其

醉翁之意不在酒。对于拍卖企业来说，

自贸区的建立具有非常重要的意义。

综观全球艺术品交易中心，纽约、伦敦、

巴黎、日内瓦等艺术市场重镇都不乏上

海大藏家的身影，但很长的一段时间以

来，上海的藏家在本地市场上却是非常

“吝啬”，原因是多方面的，即使像佳士

得这样的拍卖行来到上海，即便拿到了

文物的拍卖权，可以在自贸区中进行拍

卖，也未必能够使众多的上海藏家慷慨

出手，而自贸区的魅力也不仅仅在于文

物法的修改。

自贸区的建立对未来我国服务业

发展带来重要契机。据了解，目前自贸

区申报方案拟定在金融、贸易、航运等

领域的开放政策，并寻求管理、税收、法

规等方面的创新。这些举措一旦付诸

实施，对港口、物流、贸易、地产、金融等

行业构成的长期利好值得期待。对于

像佳士得这样的拍卖企业来说，自贸区

的建立，虽然盘子里到底能装什么“菜”

现在还不清楚，但可以肯定的是，这里

将是金融、人才、高科技等“高级要素资

源”流动的区域。上海自贸区的成立也

会对包括艺术品收藏投资在内的众多

行业产生辐射、带动效应，能够服务于

更广泛的地区，促使更精细的分工出

现。佳士得拍卖行在上海开展业务，可

以更好地为全球客户服务。

同时，在自贸区的物流以及仓储的

便利，也是佳士得所看重的。现在的艺

术品市场已经不仅仅是交易，更是一个

完全的产业链，其中包括了从鉴定到最

后储藏的方方面面。从这个角度来说，

上海的精致化服务具有很大的优势，而

这正是高端艺术交易中不可缺少的，加

上规划中的艺术品交易保税区以及专

业配套设施，使得上海在艺术市场的竞

争中更具有优势。

对于外资拍卖公司在自贸区内拍

卖文物，很多业内专家表示，这一举措

对国内艺术品市场的健康发展能起到

有利无弊的促进作用。从积极意义上

来说，中国的艺术品市场会在这些高端

艺术品交易业态的引领下，变得更加符

合国际规范。但需要人们引起关注的

是，当市场的参与者不适应游戏规则

时，很有可能被市场所淘汰。

外资拍卖公司进驻内地 高端业态初露端倪

水墨语言的表现性探索
——严隐鸿的绘画

隋建国 《衣纹研究》 雕塑系列

艺人艺品

□□ 朱其

严隐鸿自上世纪 80 年代早期就

开始新水墨的探索，她是抽象水墨化

较早的实践者。她的早期水墨致力于

一种抽象的平面结构，画面以行笔的

走势构成一个抽象结构，并将笔线扩

展为一种粗放的笔触形迹。90 年代后

期，严隐鸿以儿童为主体，探索用水墨

笔法向表现主义语言转换，表现人物

画中水墨语言的救赎主题。

近年来，严隐鸿的绘画尝试将抽

象化的平面结构与儿童的形象相结

合，将传统水墨中的没骨行笔放大为

笔触自身的抽象形迹，同时不同的笔

触单元构成一个画面空间的元结构。

由于儿童的符号化，这些生命符号在

笔墨架构的间隙之间形成一种自足的

寓言世界。

这使得严隐鸿的新作呈现出一种

水墨探索的新语言，成功地将传统的

没骨笔法转换为一种现代语言，即没

骨的笔触被单独放大为一种多重墨色

的抽象层次，同时行笔又呈现一种动

力学的走势，将传统的笔墨作为一种

自足形式的表现主义。同时，她将梁

楷的人物画传统的简笔符号植入一种

形式主义的抽象空间，使新水墨具有

了形而上表现的可能性。

严隐鸿的水墨实验，不仅使新水

墨在传统自身的核心笔法上完成现

代形式主义的转换，而且使新水墨向

现代哲学的主题表现打开了新的语

言领域。

毕加索 《坐着的男人》
布面油画 1969年


